

L'Alliance HRP en action :

Renforcer les capacités régionales grâce à un soutien ciblé en Asie du Sud-Est



Credit Nampet Jampathong, Université de Khon Kaen



L'Alliance HRP appuie le renforcement des capacités de recherche en réunissant des institutions qui mènent des travaux sur la santé et les droits en matière de sexualité et de reproduction. Cette alliance repose sur sept « pôles » régionaux, dont l'objectif est de développer et de stimuler les capacités de recherche des institutions partenaires dans le domaine de la santé et les droits en matière de sexualité et de reproduction en assurant un leadership régional par le biais de bourses, de formations et de programmes de mentorat institutionnel. L'exemple ci-dessous met en évidence le rôle novateur joué par le pôle d'Asie du Sud-Est, qui fait avancer la recherche sur la santé et les droits en matière de sexualité et de reproduction, et prouve ainsi que le renforcement des capacités de recherche en la matière est possible, y compris dans des contextes fragiles et difficiles.

Le Myanmar fait actuellement face à une pénurie de personnel médical qualifié. La disponibilité d'accoucheuses et d'accoucheurs qualifiés est bien en deçà de la recommandation de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), selon laquelle leur présence doit être garantie pour **60 % des accouchements**.

Chaque année, **2 800 femmes** meurent au cours de la grossesse ou de l'accouchement au Myanmar. Dans un contexte politique fragile, la qualité et la disponibilité des services de santé sexuelle et reproductive sont fortement perturbées. Face à de tels défis, le personnel

médical doit disposer d'orientations et d'outils fondés sur des données probantes pour remédier aux difficultés auxquelles se heurte le pays. Pour garantir un changement pérenne et une amélioration significative des résultats en matière de santé maternelle, il faut trouver des solutions locales à ces défis.

Le pôle de renforcement des capacités de recherche régionales de l'Alliance HRP, basé à l'Université de Khon Kaen en Thaïlande, a décidé d'adopter une approche unique en se concentrant sur un seul pays – le Myanmar – et en dispensant une formation intensive au sein d'une institution de recherche nationale. Plutôt que de répartir ses efforts entre plusieurs pays et institutions, le pôle a délibérément choisi d'apporter un appui à quelques personnes sélectionnées dans deux départements d'une institution capable d'initier un changement durable dans le domaine de la santé et des droits en matière de sexualité et de reproduction au Myanmar. Comme l'explique Pisake Lumbiganon, chercheur principal au pôle régional, « le renforcement des capacités de recherche passe par la création d'un réseau d'expertes et d'experts capables de travailler ensemble efficacement. Un plus un, cela ne fait pas seulement deux ; cela fait trois ou quatre lorsque la collaboration est entretenue et se développe. »

Principaux enseignements et innovations

Dans le cadre de cette approche ciblée, l'accent était placé sur la qualité plutôt que sur la quantité, grâce à une formation complète aux méthodes de recherche, aux revues systématiques et à la science de la mise en œuvre. Le pôle s'est attaché à former un petit groupe de chercheuses et chercheurs afin qu'ils mettent en œuvre des solutions fondées sur des données probantes dans leur institution d'origine. Cette stratégie ciblée a eu pour effet d'éviter une dispersion des efforts, mais aussi de renforcer les relations, ce qui a permis d'apporter un appui constant aux travaux des chercheuses et chercheurs. Grâce au maintien des


Le financement de l'Alliance HRP m'a permis de réaliser mon rêve : faire mon doctorat à l'Université de Khon Kaen en Thaïlande, alors que je viens du Myanmar. Les relations avec les superviseuses et superviseurs et au sein de l'université étaient excellentes. Des réunions étaient régulièrement organisées pour que nous puissions poser toutes nos questions. Nous devons aussi montrer l'évolution de nos travaux.

Kyaw Lwin Show



Atelier sur la revue systématique Cochrane et le classement des données probantes, Yangon, 31 octobre-2 novembre 2018

réunions, à la participation à des sessions de formation complémentaire et à la désignation de points de contact durables, des relations et des réseaux se sont tissés, permettant aux chercheuses et chercheurs de poursuivre leurs travaux dans des circonstances difficiles.

L'instabilité politique a mis à rude épreuve la résilience du programme. Malgré les défis, le pôle a poursuivi ses travaux essentiels avec l'équipe au Myanmar. Il a étroitement collaboré avec le bureau de pays de l'OMS au Myanmar pour suivre la situation et trouver des moyens de collaboration novateurs, en veillant à ce que les personnes sélectionnées disposent du soutien institutionnel et des ressources nécessaires pour mettre en œuvre ce qu'elles ont appris dans le cadre des multiples sessions de formation à la recherche dispensées.

La clé du succès

L'action menée par le pôle basé en Thaïlande a donné des résultats tangibles. Les chercheuses et chercheurs ont participé à des cours complets de courte durée sur les revues systématiques, la recherche sur la mise en œuvre et la méta-analyse, ce qui leur a permis d'acquérir les compétences nécessaires pour rédiger des questions de recherche ciblées, analyser des données et appliquer les résultats aux systèmes de santé. Lors d'un cours virtuel d'un mois sur la recherche sur la mise en œuvre, l'accent a été placé sur l'élaboration de propositions et les considérations éthiques. Les doctorantes et

doctorants sélectionnés pour recevoir une bourse de l'Alliance HRP ont axé leurs recherches sur les domaines prioritaires du Programme spécial des Nations Unies de recherche en reproduction humaine (Programme HRP), tels que l'éducation complète à la sexualité, les soins de maternité respectueux et le cancer du col de l'utérus. « Le financement de l'Alliance HRP m'a permis de réaliser mon rêve : faire mon doctorat à l'Université de Khon Kaen en Thaïlande, alors que je viens du Myanmar. Les relations avec les superviseuses et superviseurs et au sein de l'université étaient excellentes. Des réunions étaient régulièrement organisées pour que nous puissions poser toutes nos questions. Nous devons aussi montrer l'évolution de nos travaux », explique Kyaw Lwin Show, un doctorant ayant bénéficié de l'appui de l'Alliance HRP qui a étudié les effets d'une [césarienne sur l'allaitement](#).

Les études menées par les doctorantes et doctorants avec l'appui du pôle de l'Alliance HRP en Thaïlande ont porté sur des aspects fondamentaux de la recherche sur la santé et les droits en matière de sexualité et de reproduction ainsi que sur la mise en œuvre de politiques au Myanmar. Ces travaux consistaient à étudier la maltraitance pendant l'accouchement et ses incidences négatives sur la satisfaction des patientes et le comportement de recours aux soins, à recenser les lacunes dans le dépistage du cancer du col de l'utérus et les interventions visant à accroître l'adoption du dépistage grâce à des approches innovantes telles que l'autoprélèvement d'échantillons



de papillomavirus humain, ainsi que la mobilisation des communautés, et à évaluer la faisabilité de la mise en œuvre de la [classification Robson](#) pour surveiller les taux de césarienne dans les hôpitaux publics du Myanmar. Par exemple, Khaing Nwe Tin, qui a bénéficié d'une bourse de l'Alliance HRP, a réalisé une [étude](#) sur l'adoption du dépistage du cancer du col de l'utérus dans les pays à revenu faible et intermédiaire. Le doctorant Thae Maung Maung a aussi bénéficié de l'appui de l'Alliance HRP : « Une partie de mon doctorat a consisté à mener une enquête sur la [maltraitance des femmes pendant l'accouchement](#). Après mon doctorat, j'ai eu la chance de travailler comme chercheur principal

dans le cadre d'importants projets dirigés par le Programme HRP, tels que [l'initiative CoTSIS](#). J'ai également été co-chercheur principal dans le cadre de l'étude mondiale sur le sepsis maternel. »

Les résultats concluants obtenus par le pôle offrent une autre perspective pour les futures initiatives de renforcement de la recherche. Concentrer les efforts au sein d'un même pays ou d'une même institution permet d'opérer des changements plus profonds et plus significatifs, qui ouvriront la voie à des avancées régionales évolutives et durables dans le domaine de la santé et des droits en matière de sexualité et de reproduction.

Contactez nous :

PNUD/FNUAP/UNICEF/OMS/Banque mondiale Programme spécial de recherche, de développement et de formation à la recherche dans le domaine de la reproduction humaine basé à l'Organisation mondiale de la Santé
20 Avenue Appia, 1211 Genève 27, Suisse • Courriel : hrpalliance@who.int • Site web : <http://www.who.int/hrp>

L'Alliance HRP en action : Renforcer les capacités régionales grâce à un soutien ciblé en Asie du Sud-Est
WHO/UHL/SRH/2025.20

© Organisation mondiale de la Santé 2025. Certains droits réservés.

Cette œuvre est disponible sous licence [CC BY-NC-SA 3.0 IGO](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/).

Juin 2025